

Bajo la égida del Amor

El poeta Sotela desciende al INFIERNO de MOSCU

El proyecto de ley presenta por el diputado don Rogelio Sotela, encaminado a reformar nuestras leyes con el fin de que se pueda investigar la paternidad, ha producido un gran revuelo entre las gentes del foro y de la iglesia.

No vamos en esta nota a abordar el contenido mismo de la reforma propuesta por el Sr. Sotela. Simplemente vamos a hacer la exposición de unas cuantas reflexiones en torno a lo dicho por algunos de los señores del foro que han opinado al respecto.

Para algunos de ellos la ley en cuestión ha resultado piedra de escándalo; Sotela se debe haber inspirado en mala hora en ideas exóticas de esas que se importan de Moscú; y eso que Sotela no es rojo ni bolchevique.

Han hablado en tono doctoral y en cuatro parrafitos cuajados de lugares comunes, han condenado la revolución proletaria rusa, como si hubiesen estudiado a conciencia el contenido de ese gran paso en la historia de las sociedades humanas; ellos dicen que "aquí estamos lejos de aceptar los extravíos del comunismo ruso" "extravíos propios de un país semiasiático"; porque aquí en Costa Rica tenemos los galardones que no se dejan fácilmente impresionar por esa nadería que significa la transformación social operada en millones de hombres sobre la sexta parte del planeta.

Estas declaraciones nos hacen recordar la fábula de "El Camello y la Pulga". La sociedad humana no va a cambiar gracias a que los juristas consultos de fama de la gran Costa Rica no se dejan impresionar por Moscú. "¡Gracias señor elefante!"

Realmente nos quedamos sorprendidos de la ligereza con que nuestras eminencias del foro examinan un hecho histórico contemporáneo; lo han tratado con la misma inconsciencia y con la misma superficialidad con que lo trataría un pobre orador calderonista.

Si para combatir el proyecto de ley de Sotela aludieron a la legislación rusa, debieron enfocarla con más profundidad, mediante un estudio documentado que les permitiera fijar las premisas sobre las cuales podrían luego, a la luz de la lógica, asentar sus conclusiones de sabihondos.

Es de aceptar que los indivi-

duos semianalfabetas que se ocupan de hablar de Rusia y del comunismo en las secciones calderonistas desde las columnas de la "Prensa Libre", por ejemplo, digan cuanto se les ocurre y desbarren a sus anchas sobre tales motivos; sus necedades hay que tomarlas en la medida misma de la irresponsabilidad de estos sujetos; pero si debe llamarse a los hombres cultos del país que los personajes destacados del foro nacional, que aquellos de quienes se espera seriedad y estudio y conocimiento amplio de los problemas del derecho en la actualidad, hagan tesis con lugares comunes y pontifiquen desde su posición, con desdén inconcebible en hombres cultos; ante un hecho tan serio y tan complicado como la legislación de las Repúblicas Soviéticas.

Estos señores abogados de copete, para combatir la ley Sotela no han visto que si que rian esgrimir contra ella la tesis anticomunista, estaban en la obligación, por lo menos de cultura, de demostrar con una crítica honrada los errores cometidos en Rusia con su legislación, y las calamidades que como consecuencia de ella se han originado para las naciones rusas. Pero no lo han hecho sino que de pasada, de un plumazo, dando salida a su prejuicio, más que a su convicción basada en un estudio serio, han pontificado como curitas de misa y olla, contra "los extravíos del comunismo ruso".

Como ostras estos señores se encierran en la tradición, sin importarles para nada la justicia, y proclaman en el papel una inflexible conformidad con las costumbres de una Edad de Oro costarricense que nunca ha existido. Según ellos debemos seguir viviendo bajo la égida del amor, bajo el manto de la paz doméstica, alejados de esas terribles revoluciones que se encaminan basadas en la ciencia y en la civilización en procurar mayor justicia a los hombres. Nuestra vida es patriarcal, vivimos todavía en un idílico edén en donde los árboles inclinan sus ramas para poner sus frutas al alcance de la mano, en donde nuestra desnudez no se advierte, porque nuestros ojos aún no han perdido la inocencia!

Sotela ha venido a ser el Demonio provocador que nos

MIRANDO CON EL RABO DEL OJO

Las treinta reglas del arte de VIVIR BIEN en el Colegio de Señoritas

POR DON MENGANO

Nos aseguran que en una pared del Colegio de Señoritas está puesta una hoja como esta que tenemos al frente, y que contiene "LAS 30 REGLAS DEL ARTE DE VIVIR BIEN".

La hoja en cuestión, fué impresa en la Imprenta Nacional en el año de 1939, lo que indica que es un invento reciente que goza del beneplácito oficial. Las 30 reglas parecen el fruto de la experiencia de un cortésano ordinario, que expone sin pudor los resortes de su éxito, y uno se pregunta cómo es posible que el director del Colegio de Señoritas haya permitido que las tales entren a formar parte del material educativo del establecimiento a su cargo.

Alguien nos ha contado que en las paredes del Ferrocarril al Pacífico campean también "LAS 30 REGLAS DEL ARTE DE VIVIR BIEN". Quizá del Ferrocarril pasaron al Colegio de Señoritas. El Administrador del Ferrocarril al Pacífico fué Director del Colegio de Señoritas, al cual—según dicen—tiende siempre una ala protectora y posiblemente haya querido que las alumnas aprendan el camino fácil de vivir cómodamente.

Nos preguntamos si el Sr. Srio. de Educación don Alejandro Aguilar Machado, tan espiritualista, tan lleno de rosados ideales, tan enemigo del predominio de la vil materia, esté de acuerdo con las 30 Reglas de que hablamos. Tal vez lo haya obligado a estar conforme, el saber que fueron un obsequio del Administrador del Ferrocarril al Pacífico que es hermano del Presidente de la República, y que gozan de las simpatías oficiales. Entonces ha cerrado los ojos a las sugerencias "idealistas" que le son tan queridas y las ha dejado para cuando, en el discurso de una fiesta oficial o en una conferencia a los maestros se refiera a los altos deberes del espíritu y a la obligación de combatir el grosero materialismo.

De paso diremos que los comunistas nunca habrían sido capaces de llevar a la educación nacional un contingente como este de las 30 Reglas. Razón ha tenido la Sra. de Educación de irlos eliminando de la enseñanza en donde sus ideas suberivas habrían encontrado inmortal este Manual del Arte del Buen vivir.

LAS 30 REGLAS DEL ARTE DE VIVIR BIEN", que manos de educadores no han tenido escrupulo en colocar en uno de los muros de un Colegio en donde se instruyen centenares de muchachas costarricenses, es un compendio del cinismo, de eso que llaman "frescura", un buen guía para llegar arrastrándose a la cumbre de la comodidad, el vademecum perfecto de cualquier brocha de los que hoy abundan en nuestra tierra. Y para que se vea que no hablamos a humo de pajas, aquí tiene el lector unas cuantas de las 30 REGLAS DEL ARTE DE VIVIR BIEN que se leen en hojas pegadas en las paredes del Ferrocarril al Pacífico y del Colegio de Señoritas, con el visto bueno oficial:

16.—Ama a las personas y las cosas en proporción a lo que te sean útiles. Atiende que tocante a las personas, ésta es la fórmula de la gratitud; y en cuanto a las cosas, no valen nada.

17.—No vayas nunca contra la corriente a no ser que tengas más fuerza que ella. Piensa que el amor propio es el peor enemigo, y que vale más ser un número que una víctima.

va a hacer perder este paraíso terrenal ofreciéndonos la manzana de la ciencia del bien y del mal.

Las eminencias del foro lo han visto a tiempo. El poeta Sotela quien lo creyera! ha descendido a los infiernos de Rusia y desde allá ha traído bajo el brazo la piedra del escándalo.

25.000 Escolares desfilarán por S. José para epatar a los Delegados al Congreso del Niño.

Entre las disposiciones que los encargados de preparar el próximo Congreso del Niño han tomado, anuncia la prensa que está la de organizar un desfile de 25 mil escolares con el objeto de impresionar bien a los delegados que asistan a ese Congreso.

Dada la falta de preparación que existe en el país para la organización de esos desfiles y pensando que el Congreso se celebrará en octubre, es decir en plena época de lluvias, casi se puede asegurar que el tal desfile dará oportunidad para que haya 25 mil probabilidades de maltrato, de molestia, y hasta de enfermedad para los niños de los padres de familia de la Meseta Central.

Todos los que sabemos qué son esos desfiles de escolares y de colegiales, hechos con motivos de las fiestas patrias estamos seguros de que en ellos el niño no es más que un simple número que se mueve a los caprichos o a las ocurrencias de los adultos; que en esos desfiles no hay una preparación educativa que valga la pena y que nada construyen en el alma del niño o del joven; al contrario, esas marchas al sol, que se prolongan por horas, esa incomodidad del traslado de niños y colegiales, hacinados en carros de ferrocarril atestados hasta más no poder, esa hambre y esa sed de los niños, a quienes no

18.—No te metas nunca en la cabeza cosas que te quiten demasiado tiempo. El tiempo perdido nunca lo volverás a ver, y conviene economizarlo.

19.—PRÓCURA SER SIEMPRE DE LOS QUE GANAN. HAZTE CARGO QUE EL EXITO ES HOY LA UNICA RAZÓN ATENDIDA POR LAS PERSONAS SENSATAS.

20.—PONTE SIEMPRE DE LADO DE LOS QUE MANDAN. CONSIDERA QUE VALE MAS CABEZA DE SARDINA QUE COLA DE TIBURON. MEDITANDO SOBRE LA VIDA, COMPRENDERAS QUE DE TODO EL MUNDO NECESITAMOS Y QUE NUNCA SABEMOS DE QUIEN FIARNOS.

22.—Trata siempre a tus amigos con el temor de que algún día sean tus enemigos; y a los enemigos con la esperanza de que con el tiempo sean tus amigos.

23.—No te metas locamente a inventar. Piensa que vale más aprovecharse de la experiencia de los otros y escarmentar en cabeza ajena.

25.—No seas nunca actor en el teatro de la vida pública, sino sencillamente espectador. Desde las lunetas es donde resulta más divertida la comedia de la vida humana, pues entre hastidores hay cada disgusto.

27.—No discutas nunca nada por mucha razón que tengas, pero haz la tuya. Todo el mundo tiene razón, todo depende del modo de ver las cosas; aunque siempre te decidirás por la tuya. Pues empieza por aquí y no perderás el tiempo.

29.—Huye siempre del peligro. Atiende que muchas veces no sirve de nada afrontarlo, y que por cada vez que lo salves, mil veces caerás en él.

30.—Procura estar siempre contento de tu suerte. Piensa como te dé la gana; esta es la única fórmula conocida de la felicidad.

Y ya que "LAS 30 REGLAS DE VIVIR BIEN" han encontrado gracia entre los Directores de Segunda Enseñanza del país, nos permitimos aconsejar al idealista Sr. Aguilar Machado—hombre desinteresado si los hay, pues que allá en Bogotá se fué a una eminencia a escuchar el "divino silencio", según nos contó Cornelio Hispano en un N° de Repertorio Americano—nos permitimos aconsejarle, repetimos, que ponga de libro de lectura en los Colegios, el "Volpone o el Zorro" de Ben Jonson, traducción del "vivo" de Araquistain. No olvide el Sr. Aguilar Machado que Araquistain debe tener ante sus ojos el mérito de haberse vendido últimamente al fascismo.

En dicha obra encontramos por ejemplo a Mosca, el parásito de Volpone el rico señor de Venecia que anuncia al abogado Voltore un gran picaro al que Volpone ha nombrado su heredero. Voltore pregunta que a qué debe esta suerte, a lo que Mosca el parásito le responde que a sus méritos. Mosca dice:

"Muchas veces he oído decir a mi amo, cuánto admira en los hombres de vuestra profesión que puedan hablar de todas las causas más opuestas hasta quedarse roncos; y siempre conforme a la ley; hacer nudos y deshacerlos; dar consejos de doble filo; tomar el oro tentador en cada mano al mismo tiempo que las levantan como para rechazarlo. Como una bendición considera mi amo tener por heredero un espíritu tan sufrido, tan sabio, tan grave, tan perplejo de lengua y al mismo tiempo tan elo cuente, que no mueve un dedo, ni tampoco se está quieto, sin presentar la minuta; que cada palabra que deja caer es un ducado". (Hemos de explicar al lector, en lenguaje más sencillo lo que decir "presentar la minuta" es como decir presentar la cuenta y que un ducado era una moneda de oro española).

Para terminar diremos que "Las 30 REGLAS DEL ARTE DE VIVIR BIEN" encierran muchas de las ideas sustentadas por el picaro de Volpone y su parásito Mosca, lo único es que en la hoja a que nos venimos refiriendo están dichas en pésimo castellano, lo cual puede ser perjudicial para la gramática de las alumnas del Colegio de Señoritas. Sería conveniente que el Director del plantel corrigiera las faltas de sintaxis a fin de que la doctrina allí sustentada penetre sin sombras en la tierna mollera de las adolescentes, para que éstas sepan colocarse en posición correcta del lado de los que ganan y mandan como cualquier "brocha" vulgar.

se les provee de alimento, todo eso, más el ridículo de colocar a los escolares apartados de las tribunas donde se hacen los discursos de modo que no los oyen, lo que produce en el ánimo de los escolares es una protesta contra las llamadas celebraciones patrióticas.

Ahora se intenta hacer algo semejante para impresionar bien a los delegados al Congreso del Niño. Los señores que han tenido tan genial ocurrencia deberían reflexionar un poco y pensar que los delegados a un Congreso del Niño han de ser personas conocedoras de los verdaderos intereses del niño y que por lo tanto no se dejarán impresionar con superficialidades: esos señores delegados quedarían más bien impresionados si se les mostrara, por ejemplo, con datos estadísticos el nivel vital del niño y del escolar tico, mejora do por la acción conjunta del Ministerio de Educación Pública y del Ministro de Salubridad; si se les mostrara la labor en pro de la infancia, realizada por el Patronato Nacional de la misma; si se les llevara a ver y a examinar el funcionamiento de los méto-

dos nuevos en las escuelas y en los colegios; si se ofrecieran a su consideración los sistemas de las bibliotecas infantiles implantadas en todas las escuelas de la República; si se les mostraran las casas cunales, los dispensarios y clínicas infantiles, etc. etc.

Pero, cómo se van a impresionar bien estos señores vien do una multitud de escolares débiles, los más mal vestidos, marchando sin garbo, por falta de vitalidad, a lo largo de nuestras calles?

Cómo se les va a impresionar bien si pueden ver a nuestros niños sudando bajo el sol o mojados por la lluvia, en un desfile preparado a golpe de tambor y para el cual no tienen espíritu?

¿Es que los señores que han ideado el desfile han confundido a los delegados de un Congreso en pro del Niño con turistas cazadores de imágenes para sus cámaras fotográficas? ¿Es que esos señores tienen tan pobre idea de lo que son esos delegados? O es que el famoso Congreso del Niño es para sus mentes un acto de relumbión externo en el cual sólo se va a tratar de superficialidades?

La Sociedad de obreros panaderos de S. José se dirige a la COPA en respuesta a una invitación

San José, julio 25 de 1939. Confederación Obrera Panamericana. Washington, D. C. U. U. S. S. 106 A. F. of L. Building. Sr.:

Hemos recibido la carta de Uds. fechada el 10 de los corrientes, en la que se sirven pedirnos nuestra opinión respecto de la conveniencia de celebrar el Sexto Congreso de la supuesta C. O. P. A. Se nos ofrece también enviarnos un delegado para que cambie impresiones con nosotros al respecto. Para evitarles pérdida de tiempo y de dinero hemos resuelto a contestar a Uds. lo siguiente:

1.—No reconocemos otra central sindical Latino-americana que no sea la Confederación Latina, con sede en México.

2.—Condenamos enérgicamente la actitud de los hombres y de las organizaciones que en este momento trabajan por el rompimiento de la unidad sindical en América Latina, puesto que consideramos que esa labor de sabotaje la mejor manera de favorecer los intereses de los

enemigos de clase trabajadora de la América Latina, del progreso y de la independencia económica y política de la misma.

3.—Consideramos que Luis Morones en México y William Green en los Estados Unidos de Norte América, han servido y están sirviendo los intereses de los enemigos de sus respectivos pueblos, puesto que han saboteado la unidad sindical. En cuanto a Morones, enemigo del Presidente Cárdenas y de su régimen

progresivo y amigo de Calles, el traidor máximo del pueblo mexicano, sentimos por él un profundo desprecio. El desprecio que será siempre anatema de los traidores.

4.—En resumen, no estamos de acuerdo con que se convoque un Congreso Obrero que no tendrá por objeto unir, sino dividir a la clase trabajadora de la América Latina. Atentamente.

José Gutiérrez M. Vicepresidente

Sentidos Pésames

Nuestro querido compañero Pedro Quirós (hijo), miembro de la colonia china de Pun tarenas, ha tenido la pena de ver morir a su hijita Delia María, el martes 1 de los co-

Con retraso se nos informa de Turrúcares que falleció hace algunos días nuestro compañero don Fidel Quirós Rojas.

Se trataba de un agricultor bien acomodado, que a pesar de no tener necesidades de

rrientes. "TRABAJO" rinde por este medio su más sentido pésame al camarada Quirós y demás miembros de la familia

orden económico a resolver de inmediato, puso su fervor personal en nuestra causa.

Al informarlo a nuestros compañeros de otros lugares, hacemos llegar a su esposa e hijo, nuestra manifestación de condolencia.